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Foto Portada: Santiago peregrino del Monasterio de Madre de Dios de las Comendadoras de 
Santiago de Granada 
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ES ALLÍES ALLÍES ALLÍES ALLÍ. 
 

Es allís allís allís allí, en la Vía de la Plata, en el centro de Extremadura, 
entre los río Guadiana y Tajo, al pié de la sierra de Montánchez, 
tras las dehesas de Cornalvo, En la provincia de Cáceres, 
pequeña población dedicada a trabajar el olivar y las higueras, a 
convivir entre ovejas merinas, vacas retintas  y caballos de raza. A 
extraer el corcho de sus alcornoques, a cultivar pequeños huertos 
de legumbres y hortalizas… 
 
EEEEs allís allís allís allí, donde se encuentra la Casa matriz de la Comunidad de 
Esclavos de María y de los Pobres. Un grupo de sacerdotes 
diocesanos pertenecientes al obispado de Coria-Cáceres, con el 
compromiso añadido de cuidar a los más desfavorecidos. En la 

Casa de la Misericordia, están acogidos y cuidados casi 60 personas la mayorías deficientes 
síquicos y físicos. En su casa de estudios se preparan una decena de jóvenes seminaristas, 
novicios y postulantes. Lugar de acogida de transeúntes. Sitio de encuentros juveniles, de 
campamentos formacionistas, de educación para adultos… 
 
EEEEs allís allís allís allí, donde está el albergue de peregrinos, donde los caminantes a Santiago por el Camino 
Mozárabe de la Vía de la Plata, encuentran acogida, fraternidad y hospitalidad. En una de las 
alas superiores de la casa, y tras haber subido un buen número de peldaños, la sonrisa de un 
hospitalero Voluntario espera a los peregrinos. Una amplia estancia, varias pequeñas celdas, 
un gran dormitorio y un par de cuartos de baños, es el ofrecimiento material que se encuentra 
este lugar. Pero es mucho más el ofrecimiento espiritual, la convivencia con los acogidos, la cena 
compartida, la bendición en la capilla de la Misericordia… 
 
Es allíEs allíEs allíEs allí, donde desde hace algunos años, vamos los Hospitaleros Voluntarios a trabajar con los 
peregrinos y colaborar con la comunidad. Es un lugar muy especial, un lugar del que te puedes 
enamorar de por vida en cuanto llegas, o por el contrario puedes huir de él solo con respirar su 
aromas. La labor del Hospitalero, es atender peregrinos, que en época de primavera y otoño, 
pasan en un elevado número, bastantes menos en pleno verano y en el crudo invierno. Pero 
muchos de los Hospitaleros que pasan por allí, no solo se comprometen con el albergue, 
también se integran en la comunidad en multitud de otras labores… 
 



 
Es allíEs allíEs allíEs allí, donde la comunidad trata a muchos hospitaleros como parte de su gran familia. Puedo 
mentar muchos de esos hospitaleros… enamorados del lugar, que cada vez que pueden, se pasan 
aunque sea solo para saludar, Hospitaleros procedentes de diferentes regiones y ciudades, 
Hospitaleros que llevan en el corazón este lugar, pero no lo haré solo por el miedo a no 
nombrarlos a todos. Aunque haré una excepción, mentaré en nombre de todos los 
Hospitaleros a Nekane, José Mª, Pilar y Alfredo. En nombre de todos los peregrinos 
alojados, en nombre de todos los Hospitaleros que han vivido entre sus paredes…  
 
Es allíEs allíEs allíEs allí, gracias… Comunidad de Esclavos de María y de los Pobres… 
 
Es allíEs allíEs allíEs allí, en    AlcuéscarAlcuéscarAlcuéscarAlcuéscar…         
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

    

    

    



 
MEMORIAS DE DON GAIFMEMORIAS DE DON GAIFMEMORIAS DE DON GAIFMEMORIAS DE DON GAIFEROSEROSEROSEROS    

EL PUEBLO DE FONCEBAEL PUEBLO DE FONCEBAEL PUEBLO DE FONCEBAEL PUEBLO DE FONCEBADONDONDONDON    

    

Sellos de Foncebadón 
 

 
 

 
 
<...."<...."<...."<...."algúnalgúnalgúnalgún    díadíadíadía    Foncebadón renacerá de sus cenizas,Foncebadón renacerá de sus cenizas,Foncebadón renacerá de sus cenizas,Foncebadón renacerá de sus cenizas,    LegiónLegiónLegiónLegión    dejo mucho poder dejo mucho poder dejo mucho poder dejo mucho poder allíallíallíallí"....>"....>"....>"....> del libro 
"El peregrino de Compostela", autor Paulo Coelho”.-Que diferencia de pasar por un pueblo 
cuando desconocemos su historia, a hacerlo, cuando poseemos, aunque sean mínimos, algunos 
conocimientos sobre sus orígenes, costumbres y pasado. Aun recuerdo mi paso primera vez 
.Con los ojos del corazón puestos en Santiago, los de la cara, no eran capaces de imaginarse, 



 
lo que aquellas ruinas fueron en otro tiempo y mis pasos se dirigían raudos hacia la Cruz de 
Ferro,........aquello era solo un montón de piedras. Ahora cuando paso por Foncebadón mi 
sensación no es la de estar caminando por un paraje olvidado pese a sus casas deshabitadas, 
puertas desvencijadas. Sus piedras me hablan, contando la historia que rezuma de sus ruinas, 
deseando ser escuchada, sin gargantas que la relaten. El pueblo tiene un alma dormida, que 
espera al despertase, que sus historias vuelvan a ser contadas, si es que alguna vez se olvidaron. 
Cuantos pueblos abandonados salpican España, pequeños fantasmas de piedra y madera, 
invadidos por la vegetación tratando de recuperar el terreno que antaño le quitamos y a la vez 
ocultar nuestro paso a la memoria. Poco es lo que queda de este pueblo en la actualidad, uno de 
los lugares más famosos en la historia de la Edad Media en la Maragatería, hoy sus únicos 
vecinos, descendientes directos de los primeros pobladores, son una pastora llamada María y 
su hijo. La primera referencia a Foncebadón la encontramos en el año 946, bajo el reinado de 
Ramiro II en una donación al monasterio de Santa María de Tabladillo, y en la que se hace 
mención al llamado Concilio de Foncebadón o del Monte Irago, en el cual se trato de poner 
remedio a los incesantes robos y asesinatos que se cometían en el Camino, aunque el origen del 
pueblo, como tal, parece remontarse a finales del siglo XI, cuando el ermitaño, Gaucelmo ,funda 
un hospital para dar cobijo a los peregrinos que se dirigían a la tumba del Apóstol Santiago, 
solicitando el beneplácito del Rey Alfonso VI a fin de poblar el lugar. El favor real sobre estas 
tierras fue tal que sus pobladores se hallaban exentos del pago de tributos, portazgos y pechos 
por el servicio que rendían. Ya en el año 1103, está documentada la consolidación de una 
población en el lugar, en torno a la Iglesia de San Salvador, así como, los albergues de 
"Fonsabatón" e "Irago", los hospitales de "Santa María" y "San Juan" y un convento o abadía.  
 
La importancia y la extensión superficial que a través de donaciones y privilegios fue 
adquiriendo Foncebadón llegó a ser tal que fue necesario nombrar administradores de bienes y 
recaudadores de diezmos. Hasta el año 1330, la corona ratificó sucesivamente los favores 
concedidos en el momento de la fundación, pero a partir de esa fecha no existe ninguna 
afirmación, lo que anuncia una época de decadencia. En 1790, los vecinos del pueblo, 
acuciados por la necesidad, reclamaron a su Majestad Carlos IV el reconocimiento de las 
antiguas prerrogativas. El rey Fernando VII fue quien ratificó, por última vez, los seculares 
privilegios fiscales de los habitantes de Foncebadón en el año 1815. Durante el último siglo, las 
transformaciones socioeconómicas han hecho mella en Foncebadón, de tal manera que de un 
pueblo vivo con 215 habitantes de derecho censados en el año 1900, hoy apenas quedan. 
Foncebadón, lugar donde mitos ancestrales y leyendas se funden con un paisaje de marcada 
singularidad, es, sin duda, un escenario clave donde se desarrolló gran parte de la historia 
maragata. A pesar de la ruina en la que la emigración ha sumido a este núcleo, sus rincones aún 
conservan los rasgos y el acervo cultural de un pueblo nacido en el Camino y para el Camino. 
Transitar por la calle Real es recorrer un trecho con largos siglos de historia dormidos entre los 
restos de su empedrado original.  



 
 
Sobre la Cruz de Ferro, faro guía de Foncebadon, a poco más de un kilómetro, en la cima del 
monte Irago, cuenta una leyenda, que las mozas de los lugares próximos, rezaban a sus pies 
antes de casarse. Acudió un día una joven que había sido burlada por el criado de un canónigo. 
Tras falsas promesas, el desvergonzado logro saciar su apetito carnal con la inocente 
muchacha, para después ir a la caza de nuevas aventuras. La joven lloro e imploró ante la cruz y 
sus lamentos hirieron el alma del bondadoso pueblo.  
 
Continua la leyenda diciendo que después de muchos años, nadie sabe cuántos, la cruz dará 
por concluidos los tormentos de tan cruel sujeto, resarcirá a la víctima de sus penas y el pueblo 
resurgirá de sus cenizas, cual ave fénix, si ésta es capaz de dejar de llorar allá donde se 
encuentre. En la actualidad gracias al nuevo auge que tomo el Camino de Santiago, al deporte 
de la caza, y al turismo de invierno, Foncebadon hace honor a la leyenda de su resurgimiento, 
contando en la actualidad con varios establecimientos hoteleros, dos albergues de peregrinos y 
muchas de sus casas en proceso de restauración.  
 
FUENTE: HTTP://VIVENCIASDELCAMINO.BLOGSPOT.COM/ 
 
 

AL SUR DE COMPOSTELAAL SUR DE COMPOSTELAAL SUR DE COMPOSTELAAL SUR DE COMPOSTELA    
 

EL PRIMER PEREGRINOEL PRIMER PEREGRINOEL PRIMER PEREGRINOEL PRIMER PEREGRINO    

odríamos afirmar que la peregrinación a Santiago se inició en el mundo mozárabe”, así 
de rotundo se mostró Jesús Sánchez Adalid en la charla que sobre la presentación 
de su última premiada novela “Alcazaba”, nos ofreció ante un auditorio abarrotado en 

la Casa de Extremadura. 

“P 



 

 
 
Aunque se declara más escritor que historiador es indudable que gran parte del éxito de sus 
novelas reside en la excelente documentación que maneja. Tras un interludio musical emotivo 
comenzó la charla. Más de un centenar de personas desbordaron el aforo del corazón de 
Extremadura en Sevilla durante su amena disertación, que inició con un encendido elogio a la 
labor de nuestra Asociación, y donde habló, a colación de su obra, entre otros temas como la 
siempre inquieta población mozárabe llego a mantener incluso relaciones con el imperio 
carolingio. 
 

 



 
 
Tras la charla compartimos una copa entre socios de ambas instituciones anfitrionas, la Casa 
de Extremadura y nuestra Asociación, tras intercambiar regalos entre ambas y con Jesús 
Sánchez Adalid, a quien agradecemos su especial sensibilidad con el mundo jacobeo.  

FUENTE: CAYETANO MARTÍNEZ 

NOS VISITA LA ASOCIANOS VISITA LA ASOCIANOS VISITA LA ASOCIANOS VISITA LA ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CCIÓN DE AMIGOS DEL CCIÓN DE AMIGOS DEL CCIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE AMINO DE AMINO DE AMINO DE 
SANTIAGO DE ÁLAVASANTIAGO DE ÁLAVASANTIAGO DE ÁLAVASANTIAGO DE ÁLAVA    

l pasado 24 de Mayo estuvo en nuestras instalaciones el Presidente de la Asociación 
Alavesa acompañado de su esposa.  

 
Aprovechando un viaje turístico-religioso que está realizando con su hermandad de la Virgen 
Blanca por tierras andaluzas, Javier, acompañado de su esposa, visitó nuestras instalaciones 
donde atendemos a los peregrinos, aprovechamos esta visita para comentar nuestras 
inquietudes por la situación de los Caminos a Santiago y los peregrinos. 

En este acto se le hizo entrega de un azulejo donde está representado nuestro logo como 
recuerdo de este encuentro. Posteriormente nos dimos un paseo por la noche sevillana.  

E 



 
 
Agradecemos al Presidente y a su esposa su visita..  

FUENTE: JUAN  RAMOS 

REUNIÓN EN CÁCERES SREUNIÓN EN CÁCERES SREUNIÓN EN CÁCERES SREUNIÓN EN CÁCERES SOBRE EL CAMINO EN OBRE EL CAMINO EN OBRE EL CAMINO EN OBRE EL CAMINO EN 
EXTREMADURAEXTREMADURAEXTREMADURAEXTREMADURA    

olicitado por nuestra Asociación y con el apoyo y asistencia del Comisario de los 
Caminos de Castilla y León se ha celebrado en la Delegación de Turismo de 
Cáceres una reunión con asistencia del Presidente de la Diputación Cáceres, 

Diputado de Turismo, representante del gobierno extremeño, alcalde de Casar de Caceres, 
alcalde de Aldeanueva del Camino y Presidente de los pueblos de la Via de la Plata, y las 
Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago de Astorga y Comarca, Acasan ( 
Fuenterroble de Salvatierra) , de Cáceres y el Vicepresidente de la Federación Española de 
Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago, que es a la vez Presidente de la Federación 
Andaluza y Presidente de la Asociación de Sevilla. 

 

 

 
Después de las presentaciones el Presidente Sevilla abrió la reunión presentando la historia 
del Camino de Santiago por la Vía de la Plata, haciendo un desarrollo de lo transcurrido en 
estos 21 años que han pasado desde que se reinició el movimiento jacobeo, incidiendo 

S 



 
especialmente en la situación de Extremadura, que es la comunidad que menos ha avanzado en 
estos años y que se encuentran sus caminos en peor situación, con mala señalización y cortes 
del camino con cierre de puertas, presentando a su vez alternativas con el fin de evitar extravíos 
de peregrinos. Una vez analizado por los presentes se acepta que la administración Extremeña 
no ha hecho mucho por el Camino de Santiago, más bien lo ha hecho por la recuperación de la 
Vía de la Plata como proyecto Turístico para el desarrollo de los pueblos por donde pasa. 
Como el resultado que está experimentando el Camino de Santiago y el paso de peregrinos es 
muy importante, se llega a la conclusión que se estudiará mejorar en este sentido los itinerarios, 
conociendo las dificultades que hay en estos momentos por el cierre del camino, pero que 
propone estudiar desde la administración en mejorar esta situación. Los alcaldes presentes 
indican que el Camino de Santiago y el paso de peregrinos es lo mejor que les ha podido pasar 
a sus pueblos. Las Asociaciones del Camino de Santiago en Extremadura presentes 
comunican que trataran de mejorar la señalización solicitando a la administración los medios 
necesarios. Esperamos que esta reunión haya servido para dar a conocer la situación del 
camino en la Comunidad y que la administración se involucre y vea que es un proyecto con 
mucho futuro y que empiece a intentar restaurar los caminos cortados recuperando trazados de 
las calzadas romanas aún en desuso. 

Como primeras medidas se ha solicitado mejorar la señalización a la salida de Cáceres y 
señalizar una alternativa al camino cortado en dirección a Galisteo.  

FUENTE: JUAN RAMOS 

CAMINO POR LA CIUDADCAMINO POR LA CIUDADCAMINO POR LA CIUDADCAMINO POR LA CIUDAD    DE SEVILLA CON ESTUDDE SEVILLA CON ESTUDDE SEVILLA CON ESTUDDE SEVILLA CON ESTUDIANTESIANTESIANTESIANTES    

l pasado día 30 de Mayo, festividad de San Fernando, conquistador de Sevilla, 
alumnos del Seville Study Center, de nacionalidad norteamericana, recorrieron el 
Camino de Santiago por las calles de Sevilla, desde la Catedral hasta nuestra Sede, 

acompañados por su profesor y nuestro presidente.  

E 



 

 

 
En su centro de estudios han venido realizando una asignatura sobre el Camino de Santiago y 
como proyecto final de curso han organizado un programa de recorrer durante unos días el 
Camino de Santiago. Nuestra aportación era enseñarles la señalización y nuestras 
actividades. En la puerta de la Catedral tomamos contacto con el camino y fuimos siguiendo las 
señales identificativas del itinerario hasta llegar a nuestra instalaciones en la calle Castilla 
donde se les explicó cómo se recuperó el Camino de Santiago por la Vía de la Plata, como se 
hizo la señalización, la documentación, como lo divulgamos y como desarrollamos la atención al 
peregrino. A continuación se les entregó las Credenciales, pues este viernes partían para hacer 
un recorrido por el Camino Francés y llegar hasta Santiago de Compostela. 
Para una mejor comprensión les proyectamos unos comentarios de peregrinos que han realizado 
el Camino, donde explican las experiencias y sensaciones encontradas. 

 
A Salvador, su profesor como a los asistentes al curso les deseamos BUEN CAMINO, y 
que este tipo de promoción del Camino de Santiago continúe. 

 
Acompañamos foto de la visita que nos realizaron. 

FUENTE: JUAN RAMOS 

 



 
TRAS LAS HUELLAS DE TRAS LAS HUELLAS DE TRAS LAS HUELLAS DE TRAS LAS HUELLAS DE ALALALAL----IDRISIIDRISIIDRISIIDRISI    

ocuaz, afable y sabio, con ese poso que sólo puede aportar una vida dedicada al Camino 
y a los demás.  

 

 

 
 
Así se nos mostró Hermenegildo de la Campa, en la charla sobre la presentación de su último 
libro, que pudimos disfrutar el pasado 1 de Junio. Con un lleno “hasta la bandera” 
Hermenegildo se detuvo en aquella peregrinación que en los años 40 le llevó en compañía “de 
cuatro gatos” (dixit) a recorrer, recuperar e investigar el itinerario que por orden del Califa 
había llevado al geógrafo andalusí Al-Idrisi hasta el mismo Compostela y a la tumba de 
Santiago. “Los alcaldes al saber de nuestro cometido no podían por menos que quedarse con 
la boca abierta” contó divertido. Como invitado de excepción tuvimos también a Juan Carlos, 
Presidente de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Granada. 

Jornadas de 40km de media, digna de un legionario romano, parando las más de las veces a la 
intemperie, llevaron a este jesuita a ser precursor del movimiento jacobeo en Granada, donde 
actualmente sigue ocupando cargos de Junta, a sus casi 90 años, actividad que alterna con las 
clases que todavía imparte a colectivos de presos y a su otra gran pasión: la interlingua, idioma 
que trata de ser universal. 

L 



 
Tras su intervención, y por cortesía del Lar Gallego de Sevilla (a cuyo Presidente, Alfredo, 
agradecemos de corazón el bonito detalle) tuvimos la ocasión de disfrutar de sones de gaitas 
gallegas a cargo de la agrupación de dicha casa regional. Finalizado el recital, departimos una 
copa con el conferenciante y todos los que quisieron acompañarnos. ¡Buen Camino, 
Hermenegildo! 

FOTO : LOURDES BALLESTER 

TEXTO. CAYETANO MARTÍNEZ 

REUNIÓN DE LA REUNIÓN DE LA REUNIÓN DE LA REUNIÓN DE LA FEDERACIÓN ANDALUZA FEDERACIÓN ANDALUZA FEDERACIÓN ANDALUZA FEDERACIÓN ANDALUZA DE AMIGOS DEL DE AMIGOS DEL DE AMIGOS DEL DE AMIGOS DEL 
CAMINO DE SANTIAGO ECAMINO DE SANTIAGO ECAMINO DE SANTIAGO ECAMINO DE SANTIAGO EN CASTRO DEL RION CASTRO DEL RION CASTRO DEL RION CASTRO DEL RIO    

a Federación Andaluza continuando con sus actividades dentro del territorio andaluz, 
esta vez a acudido a Castro del Río (Córdoba) invitados por su Ayuntamiento, para 
celebrar en esta localidad la reunión trimestral. Fuimos recibidos por su Alcalde y por su 

concejal de Turismo que están haciendo una apuesta muy importante por el Camino de de 
Santiago, teniendo señalizada la ciudad y próximamente se inaugurará el Albergue Municipal 
de peregrinos, tan solo está a falta de mobiliario.  

 

L 



 

 
 

 

 
La reunión fueron comentadas las actividades de la Federación, las relaciones con el proyecto 
de Cooperación Interterritorial de los Caminos Mozárabes, la situación de los caminos, la 
señalización, los albergues, la organización de la próxima Asamblea a celebrar en septiembre en 
la ciudad de Jaén, la creación del comité de admisión de nuevas asociaciones y las relaciones 
con la administración andaluza, que cada vez apuesta más por estos caminos. 



 
Antes de esta reunión recorrimos la señalización establecida en la ciudad y la situación del 
albergue de peregrinos. 

FUENTE: JUAN RAMOS 

EL ALBERGUE DE ZAMOREL ALBERGUE DE ZAMOREL ALBERGUE DE ZAMOREL ALBERGUE DE ZAMORA, ENTRE LOS MEJOR VA, ENTRE LOS MEJOR VA, ENTRE LOS MEJOR VA, ENTRE LOS MEJOR VALORADOS ALORADOS ALORADOS ALORADOS 
DE LA VÍA DE LA PLATDE LA VÍA DE LA PLATDE LA VÍA DE LA PLATDE LA VÍA DE LA PLATAAAA    

l albergue de Zamora es uno de los mejor valorados por los peregrinos dentro de la 
Vía de la Plata, tanto por sus instalaciones como por la atención que reciben los 
peregrinos y el funcionamiento de los servicios que ofrece este alojamiento para 

peregrinos que realizan el Camino de Santiago. 

Así lo ratificó el pasado 14 de Mayo la presidenta de la Federación de Asociaciones de 
Amigos del Camino de Santiago, Ángeles Fernández, en reunión mantenida con responsables 
del Ayuntamiento de Zamora. 

Los responsables municipales han analizado con la Federación el desarrollo del acuerdo 
alcanzado entre las partes para la gestión del albergue de peregrinos a través del colectivo de 
hospitaleros voluntarios, cuya coordinadora, Ana Barreda, ha estado también presente en la 
reunión. 

La gestión desarrollada hasta el momento ha sido calificada por ambas partes como "muy 
satisfactoria", ya que permite cumplir con todos y cada uno de los objetivos que tienen estos 
lugares de acogida. 

El albergue de Zamora, que es gratuito para los usuarios, es uno de los mejor clasificados por 
los usuarios dentro del conjunto de alojamientos de este tipo ubicados en la Vía de la Plata, 
tiene una ocupación media cercana al 70 por ciento, con una media de 22 caminantes al día. 

El éxito de estas instalaciones, según sus responsables, es posible gracias al modelo de gestión 
que se puso en marcha en el año 2009 a través del acuerdo con los hospitaleros voluntarios. 

Este colectivo es el que se encarga de atender los alojamientos y las tareas necesarias para 
cubrir las necesidades de hospedaje tales como limpieza, mantenimiento básico de las 
instalaciones o compra de alimentos. 

El desarrollo de estas tareas se cubre con los donativos y el trabajo de los voluntarios, algunos 
de ellos zamoranos formados en el curso de hospitaleros organizado por el Ayuntamiento y la 
Federación en marzo del 2010. 
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El acuerdo alcanzado entre el Ayuntamiento y la Federación de Asociaciones de Amigos del 
Camino de Santiago será ratificado en los próximos meses mediante un convenio de 
colaboración que garantice la continuidad de este modelo de gestión en el futuro.  

LA CONCHA, 1062LA CONCHA, 1062LA CONCHA, 1062LA CONCHA, 1062    

uede suceder que el año 1062, en lo que 
es nuestra referencia próxima, en nuestro 
aquí cercano y mediato, solo quede, y eso 

con quedando, en la llegada de una imagen de 
Ntra. Sra. La Virgen María, a la urbe leonesa 
de Zamora procedente del este del territorio 
leonés, en la orilla del río Carrión, lugar 
entonces de la población de Palencia, hacia el 
occidente del río Pisuerga, la frontera natural 
que formaban la Corona Leonesa y la Corona 
Castellana. 

Esta ubicación del origen territorial de tal y tan 
concreta imagen/advocación mariana es 
trascendente al caso, y no superflua o baladí, en 
modo alguno, ya que precisa, y en qué forma, 
unas demarcaciones geográficas que son claves, 
en nuestro criterio, en la interpretación de 
aquellos momentos del proceso histórico de la 
Hispania medieval, pero además añaden, y a mayores, que tal información/formación de tales 
instantes se hacen relevantes, a posteriori, para describir hechos/situaciones/relaciones que 
después vendrán y transcurren en esta franja oeste peninsular que, desde el Mar Cantábrico 
hasta el Golfo de Cádiz, ocupa la Corona Leonesa. 

Palencia, no es preciso insistir mucho en ello, está en el año 1062, al oeste del Río Pisuerga, y 
es, en aquel entonces, una población, una más, de la Corona Leonesa o, sea dicho con más 
caridad, del Regnúm Imperium Hispánico legionensi, conformando parte alícuota del Imperio 
leonés, cuyos dirigentes son reyes emperadores con influencia sobre toda la Hispania medieval 
y en cuyo ámbito/dominios se encuentra el sepulcro del Apóstol Santiago (siendo el Apóstol 
Santiago patrón de la Corona Leonesa, cuyos ejércitos combaten al grito de «Santiago y 
cierra Hispania»), lugar de amplio peregrinaje medieval y espectacular foco de atracción 
religiosa/intercambio cultural/interacción humana de toda Europa y con amplia proyección 
sobre los espacios mediterráneos y orientales. 
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La Hispania alrededor del año 1062 es un espacio integral 
(social/económico/cultural/político) sujeto a los resultados interactuaciones entre el norte 
liderado por la Corona Leonesa y el sur protagonizado por los sucesores de los invasores 
agarenos del 711 (en una posición política de Reinos en Taifas), y donde la dirección leonesa 
se había puesto, ya previamente, en cuestión por el Rey de Pamplona (Sancho III El Mayor de 
Navarra), el cual aspiraba a protagonizar, en su persona, tal dirección política/militar. 

Tal situación entre la Corona Leonesa y la Corona Navarra alcanza sus máximas tensiones en 
la minoría de edad de Bermudo III , en las tensiones con el Condado de Castilla (dentro de la 
Corona Leonesa, cuyo conde, cuñado del navarro Sancho III, es asesinado en la ciudad de 
León por las familia de los Vela), en el pretendido control de su regencia por su hermana 
Sancha (que después se casa con el infante navarro Fernando I), y la posterior guerra entre los 
cuñados que tiene por desenlace la Batalla de Tamarón (1035), donde fallece el Rey Leonés 
y provoca, por ende, la ascensión al trono de la Corona Leonesa de su hermana, ya Sancha I 
de León (y con ello, como Rey consorte de León, al navarro Fernando I, que se leonesiza a 
tope). 

Esa Hispania de 1062 es colindante con un sur, al otro lado del estrecho de Gibraltar, donde 
emerge la figura de Yusuf Ibn Tashfin (Emir de Marruecos, fundador de la dinastía bereber 
almorávide), creador de Marrakech en ese mismo año, que, poco a poco, presionara militarmente 
todo el sur de Hispania y pondrá freno a los avances de la Corona Leonesa y su control en las 
parias del sur. 

En tal ambiente, la Zamora de 1062 es un lugar de La Vía de la Plata, ligada a la dirección 
religiosa de Santiago de Compostela (con amplias referencias en cofradías, templos y otras 
manifestaciones jacovesas; a veces distinguidas con el símbolo de «la concha peregrina»), como 
toda la Corona Leonesa, sitio por donde Fernando I (ya muy en su papel de soberano leonés) 
sube los restos de San lsidoro (copatrono de la Corona Leonesa) hasta la urbe regia de León, 
y plaza fuerte por excelencia frente al peligro del sur. 

En ese ambiente zamorano, de la leoneseidad plena, en pleno dominio del románico leonés, es 
donde recala la imagen que llega a Zamora en 1062, que llega a enlazar dos cofradías, la de 
Ntra. Sra. del Señor Santiago y la de Ntra. Sra. de San Antolín, que todos conocemos por 
«La Concha». Sean bienvenidos sus 950 años entre nosotros y por ello, desde ese 
patronazgo referencial e identitario que nos ampara (que ya nos amparó en 1072 frente al cerco 
de los ejércitos castellanos) alegrémonos por ello. 

FUENTE: LA OPINIÓN DE ZAMORA 



 
ALTAR DEL CORPUSALTAR DEL CORPUSALTAR DEL CORPUSALTAR DEL CORPUS 

 
 

Como viene siendo habitual en los últimos años, la Hermandad del Amor ha realizado el 
Altar del Corpus en sus dependencias de la calle Villegas. 

 

 



 
 

 
 
 
Gran éxito del bar que se ubicó en la calle Villegas, donde todo lo recaudado, fue a parar a la 
Bolsa de Caridad. 
 
Muchas gracias a todos por vuestra colaboración. 
 
FUENTE: HERMANDAD DEL AMOR 

 
SANTA MARTA DUPLICA SANTA MARTA DUPLICA SANTA MARTA DUPLICA SANTA MARTA DUPLICA EL NÚMERO DE PEREGRIEL NÚMERO DE PEREGRIEL NÚMERO DE PEREGRIEL NÚMERO DE PEREGRINOS CON NOS CON NOS CON NOS CON 

MÁS DE 1.000 VISITASMÁS DE 1.000 VISITASMÁS DE 1.000 VISITASMÁS DE 1.000 VISITAS    

l templo románico lleva abierto solo mes y medio y se ha convertido en paso obligado 
dentro de la ruta jacobea E 



 
 
La iglesia románica de Santa Marta de Tera está de enhorabuena ya que en solo mes y medio 
desde su apertura al público el número de visitas se ha visto casi duplicado con respecto al año 
anterior. El libro de registro en la recepción del palacio de los obispos reflejaba en la mañana 
de ayer un número de 1.076 peregrinos cuando en el mismo periodo del pasado año la cifra era 
de poco menos de 600 visitantes. 

La mayoría de los que acuden a Santa Marta de Tera, visitan el templo románico y el edificio 
contiguo, el que fuera palacio de verano de los obispos de Astorga donde se encuentra 
actualmente la recepción de visitas y el museo del camino mozárabe-sanabrés, aunque algunos 
de ellos únicamente pasan por la recepción para el sellado de la credencial. Sin embargo, todos 
ellos, unos y otros, se acercan a contemplar la imagen pétrea del Santiago peregrino ubicada 
sobre la portada sur del templo. 

Procedentes en su mayoría, los visitantes del exterior, de países como Alemania, Suiza, 
Bélgica, Holanda, Italia o Francia y del resto de Europa y de países lejanos como los asiáticos 
o del continente americano, los peregrinos que pernoctan tanto en el albergue de Santa Marta 
de Tera, como en el de Santa Croya de Tera, «Casa Anita», disponen a las seis de la tarde 
de las explicaciones sobre la construcción del templo románico, en una visita guiada. Los 
visitantes pueden contemplar tanto la joya románica como la exposición fotográfica de los 
autores Alberto Fernández y Laura Illana sobre monumentos y rutas del Camino de Santiago, 
con especial incidencia en el mozárabe sanabrés a su paso por Santa Marta de Tera. 

FUENTE: LA OPINIÓN DE ZAMORA 

'LA VÍA DE LA PLATA 'LA VÍA DE LA PLATA 'LA VÍA DE LA PLATA 'LA VÍA DE LA PLATA EN CASTILLA Y LEÓN. EN CASTILLA Y LEÓN. EN CASTILLA Y LEÓN. EN CASTILLA Y LEÓN. UN PASEO'UN PASEO'UN PASEO'UN PASEO'    

a Junta de Castilla y León presentó el documental "La Vía de la Plata en Castilla y 
León. Un paseo", realizado por la productora Videomaster Producciones en la Bienal 
AR&PA L 



 
 
La Junta de Castilla 
y León presentó el 
documental "La Vía 
de la Plata en 
Castilla y León. Un 
paseo", realizado por 
la productora 
Videomaster 
Producciones en la 
Bienal AR&PA, el 
pasado jueves 24 de 
mayo en Valladolid. 
 
Este documental ha 
sido grabado en HD, 
con una duración de 8 
minutos. Nos muestra 
la Vía de la Plata 
como un paseo que se 
puede realizar en 10 
días de viaje, desde el puerto de Béjar a Astorga y donde el caminante encuentra historia, arte, 
naturaleza, cultura y diversidad. 

En la edición anterior, AR&PA 2010, la Junta de Castilla y León presentó el documental "El 
viaje del arquitecto", realizado también por Videomaster Producciones. Un recorrido por los 
más importantes castillos y murallas de Castilla y León y zona colindante de Portugal, llevados 
de la mano imaginaria del arquitecto Gaudí. 

 
La Bienal de la Restauración y Gestión del Patrimonio AR&PA, se celebradó en Valladolid 
del 24 al 27 de mayo de 2012 bajo el título "Innovación en el Patrimonio" y fue inaugurada por la 
Reina Doña Sofía. 

FUENTE: LEÓN NOTICIAS 

CAMINO MOZÁRABE DE SANTIAGOCAMINO MOZÁRABE DE SANTIAGOCAMINO MOZÁRABE DE SANTIAGOCAMINO MOZÁRABE DE SANTIAGO    

l acabose.  E 



 
Tienen que venir andaluces y castellano-leoneses a decirnos a ver qué pasa, hombre, cómo 
tenéis así vuestro Camino de Santiago. Y menos mal que Turismo (Santos, Álvaro Arias), de 
la Diputación (Laureano León), ofreció su casa para que nos reuniéramos allí con los citados. 
Vino el Director General de Turismo de la Junta de Castilla-León, Manuel Peña, dos 
astorganos que sabían infinito del Camino, dos salmantinos de Fuenterroble, los alcaldes del 
Casar y de Aldeanueva del Camino, Juan Ramos Plaza que es presidente nacional de la 
Asociación de Amigos de los Caminos de Santiago y presidente de Sevilla, qué se yo…y allí el 
representante de Alba Plata, Juan Gil, Leticia Puerta, que recién se asoma a esto, y un 
servidor. 

Por los clavos de Cristo cómo está el panorama. Aquí se ignora absolutamente lo que está 
pasando con el Camino Mozárabe de Santiago, la Vía de la Plata, que va encima, al lado o 
confundida con la Calzada Romana. Oímos cosas que nos dejaron anonadados. Qué afición, 
qué devoción, las que tienen por ahí y qué desgana y desidia la de esta Extremadura 
desesperante, que no se entera de lo que está pasando. ¿Pero cómo es posible? 

Estamos en la médula espinal del Camino Mozárabe, pero maldito el caso. Se tienen que 
preocupar los vecinos del sur y los del norte por el estado lamentable del trazado del Camino 
por esta comunidad autónoma, (¡otra pamplina!), región y va que vuela. Nos dijeron que ya 
quisieran los del Camino Francés, el del norte, tener una carretera romana con dos mil años de 
antigüedad como la que tenemos aquí y no cualquier vereda de allá arriba. Sin embargo, el 
Camino Francés tiene un tránsito enorme y aquí, a pesar de los pesares y la ignorancia, cada 
año aumenta el número de peregrinos. 

 
¡Qué tengan que venir a decirnos lo que pasa! ¡Vamos a ver! ¿Pero cómo es posible que cuando 
llegan aquí los peregrinos no se encuentren más que dificultades? ¡Por las barbas del Profeta! 
Lo de la finca esa, que han cortado cerca de Galisteo, clama al cielo y, encima, le dan la razón 
judicial al dueño, al que no le deseamos ningún mal, hombre; pero unos caminantes pasando por 
allí, ¿le molestan? Bueno, nada, sigamos con la venda en los ojos…”Oigo, Patria, tu aflicción…”. 

FUENTE: SALVADOR CALVO - DIGITAL EXTREMADURA 

 

 

LAS VICARÍAS DE TUDÍLAS VICARÍAS DE TUDÍLAS VICARÍAS DE TUDÍLAS VICARÍAS DE TUDÍA Y REINA EN LA ORDEA Y REINA EN LA ORDEA Y REINA EN LA ORDEA Y REINA EN LA ORDEN DE SANTIAGON DE SANTIAGON DE SANTIAGON DE SANTIAGO    

a Revista de Estudios Extremeños, en su tomo LXVII, nº 3, correspondiente al año 
2011, acaba de publicar un curioso e interesante artículo de Manuel López Fernández 
titulado: Conflictos jurisdiccionales en las vicarías de Tudía y Reina durante la Edad 

Media.  

L 



 
En dicho trabajo, el 
autor realiza un 
recorrido histórico 
por instituciones hoy 
desaparecidas, pero 
que 
indiscutiblemente 
cumplieron una 
importante función 
en los difíciles 
tiempos que 
siguieron a la 
reconquista cristiana 
de las tierras del sur 
extremeño por las órdenes militares. 

Ninguna diócesis existía entonces en aquella zona geográfica y de los asuntos eclesiásticos 
tuvieron que ocuparse los miembros de las órdenes religioso-militares, haciéndolo así los 
templarios en el entorno geográfico del actual Jerez de los Caballeros, los alcantarinos en la 
comarca de La Serena, o los santiaguistas en las tierras situadas a lo largo de la Vía de la Plata. 
En este contexto histórico aparecieron las vicarías de Jerez, el priorato de Magacela, o ya 
ciñéndonos exclusivamente al terreno santiaguista la vicaría de Mérida-Montánchez, junto a la 
de Tudía y Reina. 

 
Estas últimas abarcaban respectivamente las tierras comprendidas dentro de las prístinas 
encomiendas de Montemolín y Reina, pero el titular de ambas era el mismo religioso nombrado 
directamente por el maestre de la Orden y no por el prior del convento de san Marcos de León, 
máxima autoridad eclesiástica de los santiaguistas en todo el reino de León. Parece que las 
circunstancias internas de la Orden por aquellos años -rivalidades económico-espirituales entre 
los maestres y los priores- fueron la causa de que en un primer momento los primeros no 
delegaran en los segundos todos sus derechos eclesiásticos; aunque los problemas se 
superaron más tarde cuando el maestre Pelay Pérez Correa entregó en 1257 al prior Martín 
García la villa conocida hoy como Puebla del Prior, en compensación por los diezmos que los 
freires legos debían a los religiosos de san Marcos a lo largo de varios años. 

Por entonces, los asuntos eclesiásticos de los vasallos de la Orden estaban en manos del 
arzobispo de Compostela, así que al retomar el prior del convento de san Marcos sus 
obligaciones eclesiásticas con respecto a los miembros de la Orden en tierras extremeñas, tuvo 
que nombrar para representarle allí a un teniente con sede en la villa de Puebla. Pero como el 



 
maestre se reservó el nombramiento de los vicarios de Mérida-Montánchez y Tudía-Reina, a 
los que concedió además la jurisdicción eclesiástica en primera instancia para todos los 
miembros de la Orden situados en sus respectivas encomiendas, las apelaciones a las 
sentencias de estos vicarios tenían que ser juzgadas por el teniente del prior ubicado en la villa 
de Puebla. 

Aquella complejidad pareció simplificarse cuando la jurisdicción vino a parar a manos de la 
Orden, tanto para vasallos como para miembros de la Orden, y los vicarios quedaron 
reafirmados en sus funciones, situación que no estaban dispuestos a mantener los priores de 
san Marcos. Así fue cómo surgió el primer litigio entre prior y vicario en los años finales del 
maestrazgo de Fernando Osórez, cuando precisamente se quejó el prior de san Marcos que el 
teniente que tenía en Llerena el vicario de Tudía –porque esta villa pertenecía a la vicaría de 
Reina- juzgara causas eclesiásticas estando presente el prior en dicha villa. Después de las 
pesquisas hechas por aquellas tierras, se demostró ampliamente que en ellas el “maestre daba lo 
temporal y el vicario de Tudía lo espiritual”, así que nada pudo hacer el prior de san Marcos por 
desbancar entonces de sus derechos al vicario de Tudía y Reina. Muestra de ello es que, en el 
Capítulo General de 1395, el maestre Lorenzo Suárez de Figueroa ordenó al vicario de 
Tudía y Reina –Fernán Rodríguez se llamaba- que nombrara a otro teniente suyo para la villa 
de Guadalcanal, perteneciente también a la vicaría de Reina. 

Los priores no podían estar satisfechos con aquella situación, así que volvieron una y otra vez a 
la carga; pero tal actuación fue denunciada abiertamente por el vicario de Tudía, Fernán 
Sánchez se llamaba éste, en el Capítulo General celebrado en Uclés en 1426, asamblea en la 
que dicho vicario actuó como notario porque tal cargo ya correspondía de antiguo a los vicarios 
de Tudía y Reina. Las averiguaciones hechas por los visitadores-jueces nombrados para el 
caso en el convento de Uclés, tanto en este convento como luego en Llerena, resultan 
interesantísimas para conocer la situación eclesiástica en las tierras santiaguistas desde 
mediados del siglo XIV, cuando los vicarios de Tudía y Reina visitaban las iglesias y cobraban 
los catedráticos de los clérigos bajo su jurisdicción. Como consecuencia de toda la información 
recopilada por los visitadores-jueces, éstos dieron la razón una vez más al vicario de Tudía 
aunque también consintieron que el teniente del prior pasara de Puebla a residir en Llerena. 

Pero este logro parecía insuficiente para los priores y por ello trataron de aprovechar su 
dignidad y encumbramiento dentro de la Orden para hacerse con unos derechos eclesiásticos 
que creían corresponderle; así fue como unos años más tarde el vicario de Tudía tuvo que 
recurrir de nuevo a la protección del maestre Álvaro de Luna, amparándole éste con una carta 
dirigida a las autoridades de las villas y lugares situadas dentro de las vicarías, encabezadas por 
el comendador mayor del reino de León, Garci López de Cárdenas. Y en esta dinámica la 
situación se repitió de nuevo, cuando la administración de la Orden estaba en manos del rey 
Enrique IV, en el año 1460. 



 
Esta vez las cosas fueron a mayores; ocurrió así porque no sólo el rey de Castilla tomó cartas 
en el asunto favoreciendo al vicario Luis Díaz de Hervás -nombrado unos años antes para este 
cargo por el mismo monarca-, sino que el litigo llegó hasta el Consejo Real; aquí se dispuso que 
el deán de la catedral de Córdoba –Juan Alfonso de Cuenca- diera sentencia en aquel nuevo 
pleito entre eclesiásticos y por tal razón se falló la causa en Valladolid el día 26 de mayo de 
1460. De nuevo el juez vino a dar la razón al vicario de Tudía, al tiempo que reservó los 
derechos del prior para que expusiera sus razones en el primer Capítulo General que celebrara 
la Orden. 

 
Con este conflicto finaliza el autor su trabajo, aunque señala en la conclusión del mismo que los 
priores lograron años más tarde conocer en las causas beneficiales de las vicarías y ya en el siglo 
XVI la supresión de la vicaría de Reina; no obstante, la vicaría de Tudía y sus titulares 
consiguieron mantenerse hasta la definitiva extinción de la Orden de Santiago en 1873.  

FUENTE: RELIGIÓN EN LIBERTAD 

LAS NIEBLAS DEL CEBRLAS NIEBLAS DEL CEBRLAS NIEBLAS DEL CEBRLAS NIEBLAS DEL CEBREIROEIROEIROEIRO    

¡AL DRUIDA LO PINTAN¡AL DRUIDA LO PINTAN¡AL DRUIDA LO PINTAN¡AL DRUIDA LO PINTAN    “CALVO”!“CALVO”!“CALVO”!“CALVO”!    

 
 

obre la arquitectura románica peregrinan unos singulares personajes, que causan 
nuestra extrañeza por el peculiar corte de pelo que lucen. Porque se trata de corte de 
pelo, intencionado, y no de calvicie. S 



 
 
¿Estamos ante una moda, impuesta por los estilistas románicos? ¿Es un símbolo de rebeldía, 
adoptado por los inconformistas del primer medievo? ¿Se trata de una señal de reconocimiento, 
para los componentes de algún grupo heterodoxo? 

. 

 
 
Los compañeros escultores, por norma, representaban escenas simbólicas referidas a los 
mensajes religiosos que cada patrón les encomendaba fijar sobre la piedra. Pero, salvo en el 
caso de los monstruos y animales mitológicos, sus personajes reflejan exactamente los tipos 
corrientes de la época. Vestidos, utensilios, rostros, armas, adornos y peinados están sacados 
de la vida diaria. Se puede hacer un perfecto catálogo, de la moda del momento, con las 
imágenes de los templos románicos: capiteles, arquivoltas, canes, tímpanos, despliegan la rica 
variedad de vestimentas, joyas y peinados de la sociedad, en todos sus estratos. 



 
 
 

 
 
Entonces ¿a qué responde el extraño corte de pelo, antes aludido? No son calvos, pues 
aquellos afectados de alopecia están representados tal cual. Y tampoco parece ser una moda, 
pues los ejemplares conservados son escasos, comparados con la rica variedad de modelos 
capilares más comunes. 
 
¿Y qué otros peinados existen que sean poco usuales, que correspondan a un grupo específico 
de individuos? Que nosotros sepamos, tan sólo la tonsura, esa corona circular de cabello sobre 
el cráneo afeitado de los monjes, para indicar su entrega al hábito y al dios que sirven. Y aquí 
está “la madre del cordero”, porque esa tonsura, conocida como “de San Pedro”, surgida hacia 
el s.IV, es propia del clero que en la nueva religión sigue el rito romano. 
 
 



 

 
 
Sin embargo, durante el medievo, existieron diversos ritos: bracarense, visigodo, celto-irlandés, 
sirio, armenio, copto, etíope, etc. Algunos subsisten hasta hoy –quedan unos veinte ritos 
litúrgicos-, otros, como el visigodo o el celta, fueron suprimidos pronto. Y precisamente entre los 
monjes célticos, una peculiaridad de su rito era la tonsura llamada “de San Juan”, Maghi o 
Mag, rasurando la parte central y delantera del cráneo, pero dejando un mechón posterior y los 
laterales. 
 
Cuando el Sínodo de Whitby, en el 664, unificó con el romano el rito irlandés –es decir que lo 
borró del mapa-, una de las características que se prohibió expresamente fue la tonsura celto-
irlandesa, implantada por San Patricio, pero de herencia druídica. Cuya condena habían 
recogido ya los Concilios de Toledo y Braga, en el s.VII, demostrando que tal práctica era 
común en los reinos hispano-romanos, evangelizados en parte por monjes celtas. 
 
. 



 

 
 
Y visto lo visto, en diversas esculturas románicas, parece que las costumbres rituales del 
monacato céltico continuaron mucho después de su prohibición, hasta bien entrado el siglo XII, 
según demuestran las tonsuradas esculturas de los templos. 
 
¿Cómo es posible? ¿Se trata de monjes rebeldes a la obediencia romana? ¿Grupos de 
creyentes heterodoxos? ¿La fuerza de la costumbre? No olvidemos, que las creencias y sus 
prácticas son más fáciles de condenar que de erradicar... No olvidemos, que el mundo románico 
es un laberinto del que desconocemos muchos recovecos... 
 
[Dedicado a mis "bruj@s" de Barahona]. 
. 
Salud y fraternidad. 
 
FUENTE: ALKAEST 

 
AVISOS DE SECRETARÍAAVISOS DE SECRETARÍAAVISOS DE SECRETARÍAAVISOS DE SECRETARÍA    

    
� El horariohorariohorariohorario de atención al peregrinoatención al peregrinoatención al peregrinoatención al peregrino es de lunes a viernes de 10:00 de lunes a viernes de 10:00 de lunes a viernes de 10:00 de lunes a viernes de 10:00 h. a 14:00 h., h. a 14:00 h., h. a 14:00 h., h. a 14:00 h., y dey dey dey de    11119999:00 h. :00 h. :00 h. :00 h. 

a 2a 2a 2a 21111:00h.:00h.:00h.:00h., los lunes y jueves (durante los meses de Julio y Agosto), en nuestra sede de la 
calle Castilla, 82, local: días festivos cerradodías festivos cerradodías festivos cerradodías festivos cerrado. Cualquier soci@ o simpatizante que esté 
interesado en colaborarinteresado en colaborarinteresado en colaborarinteresado en colaborar, se puede poner en contactocontactocontactocontacto en la dirección viaplata@viaplata.orgviaplata@viaplata.orgviaplata@viaplata.orgviaplata@viaplata.org. 
Igualmente, cualquier persona que quiera aportar textos, opiniones, fotografías o cualquier 
tipo de colaboración con el boletíncolaboración con el boletíncolaboración con el boletíncolaboración con el boletín, puede hacerlo también en la dirección electrónica en la dirección electrónica en la dirección electrónica en la dirección electrónica 
señaladaseñaladaseñaladaseñalada, indicando en el asunto “Para VIAPLATA”. 

� Las siguientes entidades colaboradoras, que también ofrecen ofertas de alojamiento a los 
peregrinos, fuera del horario de apertura de la Asociación expiden credenciales, UNICA fuera del horario de apertura de la Asociación expiden credenciales, UNICA fuera del horario de apertura de la Asociación expiden credenciales, UNICA fuera del horario de apertura de la Asociación expiden credenciales, UNICA 



 
Y EXCLUSIVAMENTE, paraY EXCLUSIVAMENTE, paraY EXCLUSIVAMENTE, paraY EXCLUSIVAMENTE, para aquellos que vayan a iniciar la VIA DE LA VIA DE LA VIA DE LA VIA DE LA 
PLATAPLATAPLATAPLATA. Credenciales para otros Caminospara otros Caminospara otros Caminospara otros Caminos se facilitan enenenen la sede de    la Asociación:la Asociación:la Asociación:la Asociación: 

• ALBERGUE TRIANA BACKPACKERSALBERGUE TRIANA BACKPACKERSALBERGUE TRIANA BACKPACKERSALBERGUE TRIANA BACKPACKERS (C/. Rodrigo de Triana, 69) - 
954 459 960  

• HOTEL SIMONHOTEL SIMONHOTEL SIMONHOTEL SIMON (C/: García de Vinuesa, 19) - 954 226 660 

 
� CATEDRAL DE SEVILLACATEDRAL DE SEVILLACATEDRAL DE SEVILLACATEDRAL DE SEVILLA 

Todos los días, a las 8:30 h., 8:30 h., 8:30 h., 8:30 h., en la Capilla RealCapilla RealCapilla RealCapilla Real de la Catedral de Sevilla, Misa con 
Bendición del PeregrinoBendición del PeregrinoBendición del PeregrinoBendición del Peregrino 

 
� Se recuerda que cuando se produzca el fallecimiento de algún soci@ o peregrincuando se produzca el fallecimiento de algún soci@ o peregrincuando se produzca el fallecimiento de algún soci@ o peregrincuando se produzca el fallecimiento de algún soci@ o peregrin@, si así se 

desea, se comunique a la Secretaría de la Asociación, con la finalidad de que se aplique la aplique la aplique la aplique la 
SSSSanta anta anta anta MMMMisa por su eterno descansoisa por su eterno descansoisa por su eterno descansoisa por su eterno descanso, bien en la que celebramos el 30 de Diciembre, con 
ocasión de la Traslatio, o en la del 25 de Julio, festividad del Martirio del Apóstol. 

� Rogamos encarecidamente que cualquier modificación en los datos pecualquier modificación en los datos pecualquier modificación en los datos pecualquier modificación en los datos personales de los sociosrsonales de los sociosrsonales de los sociosrsonales de los socios, 
sean comunicadoscomunicadoscomunicadoscomunicados lo más prontamente a Secretaríaa Secretaríaa Secretaríaa Secretaría para su actualización. Aquellos soci@s 
que aun no hayan aportado su dirección de correo electrónico, pueden hacerlo en 
viaplata@viaplata.org. 

ESPIRITUALIDAD JACOBEAESPIRITUALIDAD JACOBEAESPIRITUALIDAD JACOBEAESPIRITUALIDAD JACOBEA    

SALIRSALIRSALIRSALIR    

    

 



 
 
a primera experiencia de la peregrinación es la salida.  

Los días o meses de preparación quedan atrás: la búsqueda de información, las 
indicaciones de otros que han hecho el Camino, la toma de decisiones, las compras, los 
preparativos… Atrás quedan las dudas y los miedos. “¿Qué pasará, podré con este 

reto, me sentiré solo, a quién conoceré, cómo me encontraré…?” Atrás quedan también las 
motivaciones. ¿Por qué ponerse en camino? Quizá la urgencia de salir de lo cotidiano, la rutina, 
desconectar de los problemas, poner orden en la propia vida; quizá buscar un poco de paz, 
sentirse libre; o simplemente vivir una aventura, un reto, una experiencia… O por fe. 
 
Todo eso es necesario, pero no se entra en la experiencia de la peregrinación hasta el momento 
en que se atraviesa el umbral de la puerta y se sale. 
 
«Sal de tu tierra y de la casa de tu padre, hacia la tierra que te mostrare” (Gen 12, 1). Abrahán, 
padre de todos los peregrinos, entra en la historia de la salvación justamente cuando cumple la 
orden escueta de salir, sin más detalles, sin siquiera saber a dónde se encamina.  
 
Cuando Stavrou habla de “muerte simbólica a uno mismo y al universo cotidiano” se refiere a 
algo global (un universo), pero hecho de cosas muy concretas que el peregrino comienza a 
experimentar en cuanto sale. 
 
Esquematizando, podríamos hablar de tres componentes: salir de las cosas,  salir de uno mismo, 
salir hacia los demás. Como iremos viendo, la misma salida nos adentra en la segunda fase: una 
iluminación, hacia la libertad, de nuestras relaciones con todo ello. 
 
FUENTE: HTTP://ESP.ULTREIA.INFO/ 
 
 

SENDEROS ABIERTOSSENDEROS ABIERTOSSENDEROS ABIERTOSSENDEROS ABIERTOS    
    

EL CONSISTOREL CONSISTOREL CONSISTOREL CONSISTORIO DE BELMEZ CIFRA EIO DE BELMEZ CIFRA EIO DE BELMEZ CIFRA EIO DE BELMEZ CIFRA EN 30 LOS CAMINOS N 30 LOS CAMINOS N 30 LOS CAMINOS N 30 LOS CAMINOS 
PÚBLICOS CORTADOS POPÚBLICOS CORTADOS POPÚBLICOS CORTADOS POPÚBLICOS CORTADOS POR R R R 

PARTICULARESPARTICULARESPARTICULARESPARTICULARES    

n la mayoría de los casos se han instalado cadenas 
para impedir el tránsito de personas y de vehículos 
por estas vías · La alcaldesa señala que trabajan con 

Medio Ambiente para poder clarificar la situación. 

 
El Ayuntamiento de Belmez ha decidido tomar carta en el 

L 

E 



 
asunto de los caminos que discurren por el término municipal que son de titularidad pública pero 
que se encuentran cortados por la acción de particulares, fundamentalmente. Así, la alcaldesa 
de esta localidad de la comarca del Valle del Guadiato, Aurora Rubio (IU), ha señalado que en 
la actualidad son más de 30 las vías pecuarias públicas por las que no pueden circular ni 
personas ni vehículos, sobre todo porque se han colocado cadenas que impiden ese tránsito. 
Rubio ha explicado que "la apertura de estos caminos es una reivindicación desde el 2010, que 
se inició con una recogida de firmas con la que se me instaba a abordar este asunto por unos 
incidentes en el mes de diciembre, donde hubo un enfrentamiento en Cámaras Altas; me han 
reclamado la titularidad de los terrenos y estamos en esa disyuntiva de aclarar el asunto con los 
documentos que tenemos y comprobándolos con los de Medio Ambiente". 

 
En cuanto al estado de los caminos, la regidora belmezana avanzó que "estamos clarificando en 
la Delegación de Medio Ambiente qué caminos son de titularidad del Ayuntamiento y cuáles 
tendrían que liberarse de esas vallas para facilitar el uso y disfrute a los ciudadanos". La 
dirigente de IU se mostró optimista respecto a que esta problemática quedará resuelta. 
"Esperamos y confiamos en que se dé una solución a este asunto y vamos a hacer un catalogo 
municipal de caminos para que en el procedimiento se clarifique todo: el proceso no va a ser 
rápido, pero sí contundente, porque la voluntad política es solucionar una situación que a mi 
juicio es irregular, porque en la mayoría de los casos hay caminos públicos que se han sustituido 
por otros de carácter privativo", sentenció. 

 
Rubio dio a conocer que en la actualidad hay más de 30 caminos públicos cortados en el 
término de Belmez y apuntó que "hemos mandado una relación para hacer una avance en 12 de 
ellos; en un principio se mandaron tres de Cámaras Altas y ahora hemos incorporado estos 12, 
porque poco a poco queremos ir avanzando". Aurora Rubio añadió que "la población está 
reclamando que el Ayuntamiento actúe en este sentido y aunque en los últimos 30 años no se 
haya hecho nada y los articulares se hayan apropiado de estos caminos, vamos a hacer las 
gestiones para devolver ese derecho que tienen los ciudadanos", sentenció. 

 
Pero además, el Ayuntamiento de Belmez ha iniciado ya ocho expedientes de investigación de 
caminos públicos que están vallados, de los que espera que la vía pecuario que va a Villanueva 
del Duque se pueda abrir en un corto plazo de tiempo. Así, Aurora Rubio ha señalado que 
"hemos abierto esos ocho procedimientos para incorporarlos al inventario" y apuntó que el 
camino que va a Villanueva del Duque "ya está prácticamente resuelto, las alegaciones de 
Medio Ambiente están enfocadas sobre el respeto a la fauna del entorno del camino". Junto a 
estos, la regidora dijo que hay otros ocho expedientes abiertos, "tenemos ocho más en marcha y 
vamos a continuar así, de forma progresiva; una vez concluyamos con los expedientes que 



 
tenemos abiertos, abordaremos otros más, hasta completar los 60 que tiene el término 
municipal", dijo. El objetivo que se ha marcado el Consistorio guadiateño con todo este 
proceso administrativo es el de abrir para disfrute de la población una serie de caminos rurales, 
existentes dentro del término, que se encuentran cortados. 

 
FUENTE: CAMINOS LIBRES 



 

 

EL ECO DE LOS CAMINOSEL ECO DE LOS CAMINOSEL ECO DE LOS CAMINOSEL ECO DE LOS CAMINOS    
    

EL VIEJO CAMINO DE SEL VIEJO CAMINO DE SEL VIEJO CAMINO DE SEL VIEJO CAMINO DE SANTIAGO DA LA CARAANTIAGO DA LA CARAANTIAGO DA LA CARAANTIAGO DA LA CARA    
    

l Taller de Empleo La Aldaba limpia el tramo de la ruta jacobea entre 
Requejo y Padornelo, que evitaban los peregrinos por su mal estado. 

  
El 
Taller 
de 
Empleo 
«La 
Aldaba 
II», de 
Puebla de Sanabria y la mancomunidad Alta Sanabria, ha recuperado un tramo del 
Camino Mozárabe, la variante de Camino de Santiago sanabrés, que se 
encontraba impracticable hasta ahora por falta de mantenimiento. Se trata del 
antiguo trazado que discurría entre el pueblo de Requejo y el puerto de Padornelo. 
Este tramo, uno de los más interesantes por el paisaje de ascenso al puerto, se 
había perdido por el desuso y el abandono de la actividad agroganadera que 
mantenía el buen estado de las vías de comunicación rurales. Antiguamente no sólo 
formaba parte de la ruta jacobea sino que era transitado por arrieros, vecinos y 
viajeros antes de que se construyera la carretera nacional. 

 
Hasta ahora existían dos opciones para completar el camino de los peregrinos en 
esta zona, subir hasta la carretera y continuar por ella hasta Padornelo o tomar un 
camino alternativo abierto en el monte. 

 
El camino original, que ahora se ha limpiado, comienza a la altura del túnel del tren, 
pasado el pueblo de Requejo. En el punto en el que se bifurcan las rutas los 
alumnos y monitores del taller han señalizado la senda primitiva con un rótulo y una 
concha realizada en madera. 

E



 

 

 
A unos 100 metros de esta bifurcación el caminante se encontrará con un puente de 
madera construido a la antigua usanza que atraviesa el río. A partir de aquí el camino 
es ascendente durante 2.400 metros para llegar al puerto de Padornelo, 
prácticamente a la altura de la desembocadura de los túneles. 

 
Como testigo curioso del camino, cerca de la carretera y a unos doscientos metros, 
siguiendo el camino que conduce a un parque eólico, se encuentra la cruz de 
Padornelo, emplazada en una pradera. 

 
Esta cruz es un antiguo monumento megalítico transformado en época medieval en 
una cruz de piedra con una leyenda en su base. 

 
Tras esta actuación de recuperación del Camino Mozárabe por parte del taller de 
empleo, los alumnos trabajan estos días en Hermisende en la limpieza de un camino 
tradicional que lleva desde Castrelos a San Ciprián de Hermisende, en una zona 
de paisaje sorprendente por el valle del río Tuela. 

 
Otros trabajos realizados a lo largo de estos meses han consistido en el desbroce y 
limpieza de las laderas y murallas del castillo, el acondicionamiento de la entrada del 
castillo y trabajos de ajardinamiento en la zona del Pinar de Puebla de Sanabria y 
de la guardería municipal también en la villa sanabresa. 

 
FUENTE: LA OPINIÓN DE ZAMORA 

 

PERSONAS CIEGAS RECOPERSONAS CIEGAS RECOPERSONAS CIEGAS RECOPERSONAS CIEGAS RECORREN EL CAMINRREN EL CAMINRREN EL CAMINRREN EL CAMINO DE O DE O DE O DE 
SANTIAGO EN TÁNDEMSANTIAGO EN TÁNDEMSANTIAGO EN TÁNDEMSANTIAGO EN TÁNDEM    

    

ersonas ciegas afiliadas a la ONCE junto a voluntarios internacionales de 
la Fundación ArcelorMittal y corredores de la Fundación HEM 
Schwerger (Alemania) recorrieron en tándem el Camino de Santiago desde 

Pamplona.  

P



 

 

 
Cada tándem estaba compuesto por un voluntario y una persona ciega.  

 
Los corredores, procedentes de Alemania, Bélgica, Brasil, Canadá, España, 
Luxemburgo y Sudáfrica, llegaron a Pamplona a finales de Mayo, al igual que el 
resto de participantes. En total participan 48 personas en esta iniciativa. 
 
Un técnico de rehabilitación de la ONCE (encargado de enseñar autonomía 
personal a las personas ciegas) les dio las primeras pautas sobre cómo guiar y 
acompañar a estas personas en el día a día, dado que convivieron durante varias 
jornadas. 
 
El objetivo de este encuentro es que los corredores conocieran a sus compañeros 
ciegos, comenzaran la convivencia, ajustaran los tándems a sus necesidades, 
realizando los primeros ensayos y dando las primeras pedaladas juntos, tratando de 
coordinarse y preparase para superar los 800 kilómetros que les separan de la Plaza 
do Obradorio, en Santiago de Compostela.  

 
FUENTE: DIARIO DE NAVARRA 

DENUNCIAN LAS PESIMADENUNCIAN LAS PESIMADENUNCIAN LAS PESIMADENUNCIAN LAS PESIMAS CONDICIONES PARA S CONDICIONES PARA S CONDICIONES PARA S CONDICIONES PARA 
REALIZAR EL CAMINO AREALIZAR EL CAMINO AREALIZAR EL CAMINO AREALIZAR EL CAMINO A    CABALLOCABALLOCABALLOCABALLO    

�l caballo está íntimamente ligado al Camino de Santiago. Durante siglos, 
peregrinos de toda Europa alcanzaron Compostela a lomos de sus 

�corceles. Entonces, la ruta 
jacobea estaba preparada para estos 
peregrinos: cada posada tenía establos.  
 
Hoy, en pleno siglo XXI, el jamelgo no 
parece contar para la ruta más universal 
del orbe. Así lo han denunciado varios 
jinetes burgaleses, encabezados por 
José Javier Iruarrizaga, después de 
comprobar in situ que ninguna de las naves con boxes que hay dispuestas en la 
región tienen las condiciones mínimas. 

E



 

 

 
 
«El Camino francés a Santiago entraña, entre otras cosas, una tradición asumida 
desde hace siglos; es una realidad secular, y el caballo ha sido participe directo y 
ayuda inestimable para la consecución de esta imperdurable inquietud humana que 
encierra el peregrinaje. Es inadmisible que se mire hacia otro lado, desatendiendo 
las mínimas atenciones que requieren los caballos», señala Iruarrizaga. Este burgalés 
lleva meses tratando de revertir esta situación. 

 
A comienzos de mayo se dirigió al responsable de los Caminos a Santiago por 
Castilla y León, Héctor María Rodríguez, departamento de la Consejería de 
Cultura y Turismo de la Junta, quien le detalló las infraestructuras de apoyo al 
peregrino a caballo en las tres provincias por las que atraviesa la ruta: Burgos, 
Palencia y León. 

 
Ni corto ni perezoso, Iruarrizaga investigó cada uno de ellos (tres en Burgos -San 
Juan de Ortega, Rabé de las Calzadas y Castrojeriz-, uno en Palencia -Calzadilla 
de la Cueza- y cuatro en León -El Burgos de Rabanero, Valdeviejas, Molinaseca 
y Trabadelo). Y se encontró con unas instalaciones demenciales. En San Juan de 
Ortega, la nave destinada para 12 boxes de caballos está totalmente desmantelada 
en su interior, que ha sido adaptada para otros menesteres; en Rabé de las 
Calzadas, la nave con 12 boxes tiene 11 operativos pero no tiene luz, agua ni los 
permisos; en Castrojeriz está operativos 8 de los 12 boxes, y aunque dispone de 
agua y de luz al parecer tampoco tiene los permisos correspondientes. 

 
En la localidad palentina de Calzadilla la situación no es muy diferente: hay agua 
pero no luz y no tienen los permisos legales para los 12 boxes. En la provincia de 
León, la primera localidad con infraestructura para equinos, El Burgo Ranero, hay 
una nave con 12 boxes, pero está cerrada y sin inaugurar porque no existe 
autorización para la cesión. 

 
El segundo pueblo, Valdeviejas, dependiente de Astorga, tampoco ha obtenido los 
permisos de cesión de la nave con 12 boxes. En Molinaseca pasa algo similar, según 



 

 

señala Iruarrizaga: la nave con 12 cuadras está concluida pero nadie tiene las llaves 
porque no se ha producido todavía la cesión oficial. 

 
Por último, Trabadelo, con idéntica infraestructura no ha recibido la cesión oficial. 
«Esta situación, no resuelta desde finales del año 2009, denota una desidia 
continuada en el tiempo, vejación económica, falta de criterio, autoridad y disciplina 
por parte del organismo correspondiente que depende de la Junta de Castilla y 
León», subraya el jinete, que ha elevado incluso una instancia al Ministerio de 
Educación, Cultura y Deportes, con fecha de 15 de mayo, para que medie ante la 
administración regional y que recuerda que la falta de caballerizas ya les hizo en una 
ocasión desistir totalmente de continuar el Camino hasta Compostela. 
La demanda de la cada vez más masiva afluencia de jinetes en la ruta jacobea, 
subraya Iruarrizaga, obliga a dotar al Camino «en cualquiera de sus variados 
itinerarios» de una infraestructura acorde «al prestigio emblemático del mejor 
escaparate del mundo».  

 
FUENTE: MUNDICAMINO 

AGENDA ACTIVIDADES JULIO AGENDA ACTIVIDADES JULIO AGENDA ACTIVIDADES JULIO AGENDA ACTIVIDADES JULIO 2012201220122012    

FESTIVIDAD DEL MARTIFESTIVIDAD DEL MARTIFESTIVIDAD DEL MARTIFESTIVIDAD DEL MARTIRIO DE SANTIAGO APÓSRIO DE SANTIAGO APÓSRIO DE SANTIAGO APÓSRIO DE SANTIAGO APÓSTOLTOLTOLTOL    
 

    Hora y fechaHora y fechaHora y fechaHora y fecha: 25 Julio 2012 Miércoles, 20 h.    
 
    LocalizaciónLocalizaciónLocalizaciónLocalización: Iglesia Colegial del Salvador 
 
    ContactoContactoContactoContacto: Cayetano Martínez (secretario@viaplata.org) 
 
 DescripciónDescripciónDescripciónDescripción:::: Así nos lo narra el Codex Calixtinus: 
 
 



 

 

 
 

 
"El evangelista San Lucas, en los Hechos de los Apóstoles, cuenta que el apóstol 
San Pedro en los días de la Pascua fue encarcelado por Herodes, cuando dice: 
"Eran, pues, los días de los ázimos, etc." y que Santiago fue muerto antes de la 
Pascua por el mismo Herodes, a saber, en tiempo del hambre que se predijo por el 
profeta Agabo y que acaeció bajo el emperador romano Claudio. Dice, pues así: 
"Por aquel tiempo puso el rey Herodes sus manos en maltratar a algunos de la 
Iglesia; mató, pues, por la espada a Santiago, hermano de Juan". Señala el tiempo 
del martirio de Santiago e incluso los personajes de la época, pero calla el día 



 

 

exacto. Y este día, aunque antes había sido desconocido de todos durante mucho 
tiempo, sin embargo le fue indicado a cierto fiel, conocido mío, en una visión 
espiritual. En la noche de la vigilia de la Anunciación de Santa María, le pareció 
que mientras Santiago era conducido a un palacio para ser juzgado en el consejo de 
Herodes, se produjo un gran altercado entre la plebe de los judíos y de los gentiles, 
porque decían unos que el piadoso apóstol no debía ser muerto, y otros afirmaban, 
por el contrario, que sí. Finalmente, juzgado por Herodes en inicuo juicio, es 
conducido por manos de los nefandos herodianos fuera de la ciudad, al lugar del 
martirio, atado con sogas al cuello, y degollado. 

 
Y enseguida un personaje que parecía un prelado, llorándolo dolorosa y dulcemente, 
habló así de él a la plebe en el palacio real, diciendo: "Hacia la hora tercia fue 
juzgado y hacia la nona, como Cristo, fue muerto. Es decir, en igual día y hora que el 
Maestro, murió también el discípulo. Unos iban a sus negocios o a sus quehaceres; 
él en cambio, iba a su digno trabajo; esto es, a merecer la corona del martirio. Otros 
marchaban a comer y a beber, él iba a recibir el indefectible alimento de la vida 
eterna, que le había sido antes prometido por el Señor de esta manera: 
"Ciertamente beberéis mi cáliz"".  

 
Pero primero San Jerónimo, en el martirologio que escribió para los santos obispos 
Cromacio y Heliodoro, dice que su muerte ha de celebrarse el día octavo de las 
calendas de agosto; después el bienaventurado Papa Alejandro mandó celebrarla 
ese mismo día, cuando estableció también la festividad de San Pedro ad Vincula el 
día primero de agosto. Porque en este día ciertamente, como se dice en las historias 
romanas, el mismo papa guardó las cadenas de San Pedro, que mucho antes habían 
sido llevadas de Jerusalén a Roma por la emperatriz Eudoxia, en la basílica del 
propio santo, tras haberlas rociado con agua bendita y óleo santo, y ordenó 
celebrar en honor de San Pedro y en sustitución de ellas las solemnidades que, 
según su costumbre, celebraban antes los gentiles en honor de César Augusto, 
porque el mismo César había vencido en las calendas del mes sextil , es decir, el 1º de 
agosto, a Antonio y Cleopatra mordida por el áspid. Asimismo en tal día la hija de 
cierto príncipe romano llamado Quirino, por consejo del referido Papa, que estaba 
encarcelado por el mismo Quirinio, besó las cadenas de San Pedro y se curó de la 
grave enfermedad que padecía; y el santo papa salió de la cárcel, dándole 
satisfacciones el mismo Quirino. Finalmente, Beda el Venerable, elocuente doctor 
de la Santa Iglesia, corroboró que la muerte de Santiago debe celebrarse en dicho 
día, al escribir y decir en su Martirologio: 



 

 

  
Julio se alegra llevando en las dos veces cuartas calendas a Santiago el hermano de 
Juan con su fiesta obligada. 

  
Así, pues, padeció martirio el día 25 de marzo, el 25 de julio fue llevado desde Iria a 
Compostela y fue sepultado el 30 de diciembre. Porque la obra de su sepulcro duró 
desde el mes de agosto hasta el de diciembre. 

 
Con razón, pues, la Santa Iglesia acostumbró a celebrar en los citados días las 
solemnidades de la muerte de Santiago y de San Pedro ad Vincula, pues si 
celebrase estas fiestas alrededor de Pascua, los establecidos oficios pascuales o 
cuaresmales del día que coincidieran aquellas solemnidades, se abandonarían sin 
razón. Muchas veces la Anunciación de la bienaventurada Virgen María, que debe 
celebrarse el día veinticinco de marzo, cayó entre el Domingo de Ramos y Pascua o 
en la semana de Resurrección y no pudo en modo alguno celebrarse del todo." 
 
El 25 de Julio25 de Julio25 de Julio25 de Julio en la Iglesia Colegial del Salvadorla Iglesia Colegial del Salvadorla Iglesia Colegial del Salvadorla Iglesia Colegial del Salvador de Sevilla, a las 20:00 h.20:00 h.20:00 h.20:00 h., la 
Hermandad del AmorHermandad del AmorHermandad del AmorHermandad del Amor, como dictan sus Reglas, celebrará Solemne Función a Solemne Función a Solemne Función a Solemne Función a 
Santiago ApóstolSantiago ApóstolSantiago ApóstolSantiago Apóstol, estando este año ocupada la sagrada cátedra por el por el por el por el Excmo. y Excmo. y Excmo. y Excmo. y 
Rvdmo. Sr. D. Santiago Gómez Sierra, Obispo AuxiliarRvdmo. Sr. D. Santiago Gómez Sierra, Obispo AuxiliarRvdmo. Sr. D. Santiago Gómez Sierra, Obispo AuxiliarRvdmo. Sr. D. Santiago Gómez Sierra, Obispo Auxiliar    de Sevillade Sevillade Sevillade Sevilla. La 
Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Sevilla tiene el honor de 
acompañar a esta querida Hermandad en dicho culto. Buen Camino. 

 

HAZTE SOCIOHAZTE SOCIOHAZTE SOCIOHAZTE SOCIO    

Ya has hecho el Camino… ¿y ahora qué?Ya has hecho el Camino… ¿y ahora qué?Ya has hecho el Camino… ¿y ahora qué?Ya has hecho el Camino… ¿y ahora qué? La experiencia de hacer el Camino de 
Santiago, de una u otra forma, siempre deja huella en quien lo realiza. Es verdad 
que quien lo haya hecho como un simple reto, por deporte, o como otra forma de 
pasar las vacaciones, pronto lo olvidará. Otros, sin embargo, querréis repetir la 
experiencia por alguna de las muchas rutas jacobeas que existen. Y cada vez son 
más, afortunadamente, los que tras pisar Compostela, queréis relacionaros de algún 
modo más continuado con el mundo jacobeo (Asociaciones, Hospitaleros 
Voluntarios…). Es a ti, peregrino, amigo del Camino, a quien se dirigen estas líneas.Es a ti, peregrino, amigo del Camino, a quien se dirigen estas líneas.Es a ti, peregrino, amigo del Camino, a quien se dirigen estas líneas.Es a ti, peregrino, amigo del Camino, a quien se dirigen estas líneas. 



 

 

 La Asociación de Amigos del Camino de SantiagoAsociación de Amigos del Camino de SantiagoAsociación de Amigos del Camino de SantiagoAsociación de Amigos del Camino de Santiago----Vía de la Plata de SevillaVía de la Plata de SevillaVía de la Plata de SevillaVía de la Plata de Sevilla, 
como otras muchas asociaciones jacobeas a lo largo y ancho del planeta, es 
heredera del espíritu de las antiguas cofradías de peregrinos. Formada por gente Formada por gente Formada por gente Formada por gente 
amante del Caminoamante del Caminoamante del Caminoamante del Camino busca la promoción del mismo, la defensa de sus valores y 
trazado histórico y la organizaciónorganizaciónorganizaciónorganización, como entidad cultural que somos, de todo tipo de de todo tipo de de todo tipo de de todo tipo de 
actividadesactividadesactividadesactividades en tal sentido: 

1. Organizamos cocococonferencias, simposionferencias, simposionferencias, simposionferencias, simposio, y todo tipo de trabajos, publicacionestrabajos, publicacionestrabajos, publicacionestrabajos, publicaciones, 
en especial nuestra Guía de la Vía de la PlataGuía de la Vía de la PlataGuía de la Vía de la PlataGuía de la Vía de la Plata  y el Boletín mensual Boletín mensual Boletín mensual Boletín mensual 
“VIAPLATA”“VIAPLATA”“VIAPLATA”“VIAPLATA”, y actos culturalesactos culturalesactos culturalesactos culturales. 

1. IntercambiamosIntercambiamosIntercambiamosIntercambiamos experiencias y trabajos con otras Asociaciones jacobeascon otras Asociaciones jacobeascon otras Asociaciones jacobeascon otras Asociaciones jacobeas. 

1. Organizamos viajesviajesviajesviajes, eeeexcursiones y peregrinacionesxcursiones y peregrinacionesxcursiones y peregrinacionesxcursiones y peregrinaciones, yyyy de estudio, de estudio, de estudio, de estudio, 
relacionados con el Camino de Santiagorelacionados con el Camino de Santiagorelacionados con el Camino de Santiagorelacionados con el Camino de Santiago y el ámbito jacobeo, y 
especialmente el recorrido de etapas de la Vía de la Plata y otras rutas 
jacobeas andaluzas, así como la realización de Encuentros de PeregrinosEncuentros de PeregrinosEncuentros de PeregrinosEncuentros de Peregrinos. 

1. Y, llllo que es más importanteo que es más importanteo que es más importanteo que es más importante, defendemos y promovemos ante instituciones  y 
entidades, públicas y privadas, los fines establecidos en nuestros Estatutos 
(APOYAR, POTENCIAR Y COLABORAR EN TODAS APOYAR, POTENCIAR Y COLABORAR EN TODAS APOYAR, POTENCIAR Y COLABORAR EN TODAS APOYAR, POTENCIAR Y COLABORAR EN TODAS 
LAS INICIATIVAS CON FINES JACOBEOSLAS INICIATIVAS CON FINES JACOBEOSLAS INICIATIVAS CON FINES JACOBEOSLAS INICIATIVAS CON FINES JACOBEOS), y la mejora y 
conservación del rico patrimonio jacobeo de nuestra provincia, de la Vía de la 
Plata, y del Camino de Santiago en general. 

 Todo elloTodo elloTodo elloTodo ello solo lo podemos lograr con tu ayuda y participacióncon tu ayuda y participacióncon tu ayuda y participacióncon tu ayuda y participación, por ello te animamos 
a HACERTE SOCIOHACERTE SOCIOHACERTE SOCIOHACERTE SOCIO: desde SÓLO 3SÓLO 3SÓLO 3SÓLO 3€ AL MES€ AL MES€ AL MES€ AL MES (cobrados 
semestralmente en dos cuotas de 18€/semestre), podrás participar en todas participar en todas participar en todas participar en todas 
nuestras actividadesnuestras actividadesnuestras actividadesnuestras actividades, recibir de forma gratuita además la revista “Peregrino”revista “Peregrino”revista “Peregrino”revista “Peregrino” que 
edita la Federación, y, lo que es más importante, devolver así, en cierta forma, al 
Camino algo de lo que el Camino te ha dado. Anímate, sólo tsólo tsólo tsólo tienes que rellenar la ienes que rellenar la ienes que rellenar la ienes que rellenar la 
ficha que encontrarás en nuestra webficha que encontrarás en nuestra webficha que encontrarás en nuestra webficha que encontrarás en nuestra web y remitírnosla por correo electrónico 
(viaplata@viaplata.org), correo postal a la dirección de nuestra sede, por fax 



 

 

(954335274) o entregándola en nuestra Asociación. Te esperamosTe esperamosTe esperamosTe esperamos. Buen 
Camino.  

 
 


